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EDITORIAL 

e oncluye un periodo de trabajo con la satisfacción de haber 
aportado propuestas de crecimiento para la vida gremial y 
con la seguridad de que los cambios no significan un rom
pimiento a la labor desplegada por el Consejo Directivo 1996-

1998, sino que tienden un puente de superación ante las iniciativas de 
los colegiados y sus dirigentes, inmersos en un camino de desarrollo, 
de impulso a la labor de equipo, con el fin de potenciar mejores opor
tunidades para todos. 
Vivimos en un nuevo entorno político de la ciudad de México, capaz 
de propiciar un mayor activismo comunitario, con una ciudadanía 
más informada y exigente, la cual impone una atención sistemática a 
sus problemas y necesidades, hecho que obliga a los arquitectos a 
integrarse aun más a la acción gremial, a analizar y concretar cuál 
debe ser el papel a desempeñar en estos tiempos de renovación. 
Ante la expectativa de la globalización, por otra parte, se exige 
competitividad, para consolidar así la imagen de calidad y e l re
conocimiento alcanzado por la Arquitectura mexicana, que cada vez 
más ocupa las páginas de libros y revistas, concita el interés de los 
estudiosos y enorgullece a todos sus profesionistas. 
Saludamos e l advenimiento de un nuevo Consejo Directivo presidido 
por Manuel Barclay para e l próximo bienio, que estará signado, según 
sus promotores, "por la transformación gremial y la inserción como 
organización en la dinámica de los tiempos actuales, que exigen la 
construcción de una realización más eficaz, crítica y participativa de 
los arquitectos con sociedad y gobierno". 
Sin dudas, al reafirmar e l compromiso gremial, y con e l respaldo de su 
experiencia profesional, el relevo dará paso a un crecimiento mayor 
de nuestra instituc ión. 

ARQ. FELIPE DE JESUS GUTIERREZ G. 
PRESIDENTE CAM-SAM 
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FRENTE AL CAMBIO 

Deseo felicitarlos ante la cercanía de los cam
bios de Consejo Directivo del CAM-SAM, pues 
considero que han logrado una buena activi
dad en este período, con la realización de 
eventos diversos y manteniéndonos bastante 
informados a través de su revista, así como de 
la Arqui-nota, y de otros materiales que nos 
han mandado periódicamente. 
Para muchos, que no se acercan a l Colegio, 
sólo lo ven como un lugar donde hacer algu
nos trámites y pierden la posibilidad de partic
ipar en conferencias, debates, cursos, inclui
dos los que ofrece el IDAU, que resu ltan, en mi 
opinión, de suma util idad para actua lizarse en 
temas que comúnmente no se tratan en los 
centros de estudios tradicionales. 
Por eso, les deseo que continuen por un ca
mino de crecimiento profesional, de apoyo a l 
gremio, y que este nuevo bienio brinde aún 
más aportes de la cal idad de este que ahora 
conc luye. 

Cordialmente, 

Arq . Francisco de J . Vives 

Pueden dirigir su correspondencia, así como sugerir 
colaboraciones, a Revista EL ARQUITECTO, CAM-SAM, 
Av. Constituyentes 800, Col. Lomas Altas, México, D.F. 
11950. Fax 259 5423, Atención: Lic. Bernardino 
Serrano Jiménez. 

Portada: Vista del Templo Mayor, Ciudad México. 
Foto: Héctor Velasco. 



HOY, 50 AÑOS DESPUES ¿CUAL ES 
LA SITUACION DE NUESTRO 
ENTORNO; DE LOS ARQUITECTOS 
Y CUAL ES EL ROL QUE DEBE 
ASUMIR NUESTRO COLEGIO? SIN 
DUDA, LAS CONDICIONES HAN 
CAMBIADO, EN RAZON DE LA 
EVOLUCION Y DINAMICA DE 
UNA SOCIEDAD CADA VEZ MAS 
DEMANDANTE Y CONSCIENTE DE 
LOS RETOS DE NUESTRO TIEMPO, 
AS/ COMO POR EL NUEVO ESCE
NARIO DE APERTURA COMER
CIAL QUE NOS OBLIGA A 
PREPARARNOS PARA DESARRO
LLAR NUESTRA PRACTICA PROFE
SIONAL EN UN MARCO DE ALTA 
COMPETENCIA EN LOS MERCA
DOS DE NORTEAMERICA Y EL 
MUNDO; PERO SOBRE TODO A 
CAUSA DE LA PROFUNDA CRISIS 
EN QUE SE ENCUENTRA EL 
GREMIO DE LOS ARQUITECTOS 
EN QUE MAS DE UN 70% ESTA 
DEDICADO A ACTIVIDADES 
DIVERSAS A LAS QUE HABITUAL
MENTE DESARROLLABAN, OCA
SIONANDO UNA DISMINUC/ON 
SUSTANTIVA EN SUS NIVELES DE 
INGRESO Y EN SU CALIDAD DE 
VIDA. 

Discurso de Tomo de Protesto 
de lo Presidencia del Consejo 
Directivo 1996/ 1998 
del CAM-SAM. 

EN ESTE CONTEXTO, LA VIVIENDA 
PROGRESIVA, COMO UN PROCE
SO PERMANENTE DE ADECUA
CION A LAS CONDICIONES ECO
NOM/CAS, CULTURALES Y FAMI
LIARES SE EXPRESA EN DOS VER
TIENTES: LA PRODUCCIÓN INFOR
MAL DE VIVIENDA, MEDIANTE LA 
AUTOCONSTRUCCION QUE 
PUEDE SER ESPONTANEA, QUE 
CONLLEVA LA EDIFICAC!ON 
CON MATERIALES DE DESHECHO, 
INSEGURIDAD E INSALUBRIDAD, O 
BIEN, EN LA AUTOCONS
TRUCCION SOCIAL ORGANIZA
DA, CONSTITUIDA POR GRUPOS 
QUE CONSTRUYEN AYUDANDOSE 
MUTUAMENTE O CON APOYOS 
G UBERNAMENTALES. 

"Lo Viviendo Progresivo''. imparti
do e n e l Toller sobre los tec
nologías, materiales y diseño 
poro lo viviendo de in terés 
soc ia l. INFONAVIT - Jo int Cente r 
far Ho using Studies, Universidad 
de Horvord. Septiembre 1996. 
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REFLEXIONES A DOS ANOS 

Al término de su gestión al frente del Consejo 
Directivo 1996-1998 del CAM-SAM, Felipe de 
Jesús Gutiérrez Gutiérrez platica con EL ARQUI
TECTO, en una especie de balance del traba
jo realizado y de las expectativas instituciona
les cumplidas en este periodo. 
Al cuestionarlo acerca de la significación de 
haber.asumido el cargo precisamente en el 50 
aniversario del CAM-SAM, el entrevistado co
mentó que "el ser Presidente del gremio en el 
que uno se mueve profesionalmente, sin du
das, es una distinción, pero también una alta 
responsabilidad. Además, la circunstancia fa
vorable de coincidir con su medio siglo de 
existencia propició una evaluación acerca de 
lo hecho en esos años de constitución del 
Colegio de Arquitectos, inicialmente Colegio 
Nacional y después sólo de la ciudad de Mé
xico. De ese modo, 1996 era un momento de 
evaluaciones para adecuar la institución a los 
nuevos tiempos de la ciudad.,, 

¿En sentido general, cuáles fueron los valores fundamentales dejados por las 
cinco décadas transcurridas? 
"Ese periodo permitió, por un lado, organizar a los arquitectos, trabajar con temas 
que p ropiciaran un mejo r ejercicio profesional, y una representatividad hacia las 
autoridades y las instancias gubernamentales, con poder de decisiones; el influir 
en la formulación de leyes y reglamentos, de planes o programas y e l mostrarse 
ante la sociedad como una profesión útil. capaz de resolver los problemas coti
dianos de la ciudad. Creo que ese siempre ha sido el propósito no sólo del actu
al Colegio, sino desde antes, de la Sociedad de Arquitectos Mexicanos y que a 
veces, v istos en el tiempo, brindan balances mínimos. 

"Por ejemplo, la Sociedad de Arquitectos Mexicanos luchó durante veinte años 
para obtener un reconocimiento profesional para nuestra carrera, y que se for
mulara la ley de profesiones. O sea, hechos como ésos maduran a largo plazo. Y 
el balance en general de los 50 años transcurridos se puede sintetizar en la exis
tencia de un Colegio más organizado, con una estructura de trabajo, que impli
ca una actualización permanente, con una adecuación a los nuevos tiempos. 

"En nuestro caso, estos dos años significaron la oportunidad para darle con
tinuidad a muc hos de esos propósitos, para posicionar al arquitecto ante la 
sociedad, no sólo cumpliendo con el precepto legal de ser órgano de consulta 
de la autoridad, sino de ser el intérprete y el apoyo de la sociedad para traducir 
estas necesidades en propuestas de leyes, planes o programas. 

"Por otro lado, al entender que la ciudad por su gigantismo requería de un tra
bajo gremial con otra estructura, con otra o rganización, surge este concepto de 
ser un Colegio diversificado, descentralizado y actuante. Diversificado como lo es 
nuestra profesión, porque no todos se dedican al proyecto o a la construcción. 
Hay otras ramas, como la docencia, el servicio público, la investigación, a d iversas 
especialidades como el urbanismo, la valuación, el paisajismo, el diseño de vivien
da o de hospitales, e tc., y esa característica diversa debe manifestarse en la 
estructura de trabajo del Colegio. 

"Así mismo, está el concepto de ser descentralizado, porque si bien en 1946 la 
institución nació con un alcance nacional, ya en 1965 se definió la creación de 
colegios en toda la república y así surgió la sede de la capital. Y este hecho 
implicaba e l reconocer que por el tamaño de la ciudad y por lo diverso tenía que 
estructurarse un trabajo descentralizado, que no todo se hiciera a nivel del 
Colegio en el edificio de Constituyentes, sino que a partir de conocer esta diver-

sificación de la ciudad provocar ac
ciones de trabajo con representacio
nes que permitieran, a partir de esas 
características locales, el involucrar a 
los arquitectos en sus problemáticas 
cotidianas, para aportar soluciones a 
esas dificultades de sus calles, de sus 
manzanos, de sus colonias. 

"Por otra parte, está el concepto de 
actuante, pues si no se tiene un Co
legio con una actitud propositiva, de 
encontrar soluciones desde la escala 
macro hasta lo local, pues no dejaría 
de ser más que una organización so
cial, donde nos reuniríamos o platicar y 
a comentar noticias, pero eso sería lo 
más parecido a un club social o a una 
cofradía, pero no precisamente a un 
Colegio de profesionales que actúo en 
beneficio de la sociedad." 

En reiteradas ocasiones ha insistido en 
que se debe estimular la estructura de 
participación gremial en una inter
acción con las comunidades y las 
autoridades. ¿Cuánto se ha avanzado 
en ese sentido y qué papel ha desem
peñado el CAM-SAM? 
"Esto pretensión de tener un Colegio 
que interactúe con lo comunidad y 
con las autoridades, es una interpre
tac ión que nos obliga a hacer los tiem
pos actuales, pues finalmente todos 
podemos tener una actividad específi
ca en nuestra profesión, pero todos 
igualmente somos vecinos e integra
mos alguna comunidad. Entonces, 
cualquier apoyo que demos además 
se nos regresa como un sotisfactor en 
nuestra ca lidad de v ida, de nuestro 
entorno, en provocar una mayor co
hesión entre los ciudadanos. 

"Para e l desarrollo global de su tra
bajo, el CAM-SAM cuenta externa
mente con tres estructuras básicas . 
Además del propio Consejo Directivo, 
para e l cubrimiento territorial dispone 
de la estructura de las delegaciones, 
de las representaciones antes citadas, 
en función del lugar de residencia de 
los arquitectos, mediante lo cual se 
deben atender los problemas locales. 
El propósito fundamental es que estas 
delegaciones del CAM-SAM se vinculen 
más con las comunidades que con las 
autoridades. 

"El número de agremiados partici
pantes varía según la zona, en unas 
hay más y en otras menos, no siempre 
residen la misma cantidad de afil iados 
en cada colonia, y las sedes se ubican 
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DURANTE LOS ULTIMOS 30 AÑOS, 
NUESTRO AMBITO HA SUFRIDO 
TAL CANTIDAD DE TRANSFORMA
CIONES QUE LAS PRESIONES 
RESULTANTES HAN MODIFICADO 
PROFUNDAMENTE LA DINAMICA 
SOCIAL Y COMO CONSECUEN
CIA, LA RELACION DE LA ARQUI
TECTURA CON RESPECTO AL 
ENTORNO Y LA COMUNIDAD ... 
ES INNEGABLE QUE EL CRECI
MIENTO DE LOS ASENTAMIENTOS 
HUMANOS EN LAS PRINCIPALES 
CIUDADES DEL PAIS Y MUY ESPE
CIALMENTE EN LA CIUDAD DE 
MEXICO HAN PROVOCADO EL 
SURGIMIENTO DE UNA PROBLE
MATICA CON MATICES TAN PAR
TICULARES. QUE NO SE PRESENTA 
EN NINGUNA OTRA PARTE DEL 
MUNDO. .. 
Y EN ESTE FORO DE CONCIENCIA 
AL QUE SE HA LLAMADO 
ENTORNO XXI, ARQUITECTURA, 
ENTORNO Y COMUNIDAD. 
DURANTE TRES O/AS, LOS ARQUI
TECTOS Y CONGRESISTAS PARTI
CIPANTES PROCURAREMOS 
PLANTEAR LOS POSIBLES ENFO
QUES QUE AYUDEN A LA PRO
PUESTA DE SOLUCIONES QUE A 
CORTO, MEDIANO Y LARGO 
PLAZO. PERMITAN DAR RESPUESTA 
A LAS DEMANDAS QUE CON 
CARACTER DE INAPLAZABLES 
REQUIERE LA SOCIEDAD A LA 
QUE SIRVE LA ARQUITECTURA. LA 
COMPLEJIDAD DE ESTAS DEMAN
DAS NO ADMITE SOLUCIONES 
FACILES YA QUE ESTAN EN JUEGO 
TODOS LOS AMB!TOS IMAGIN
ABLES QUE SE SUMAN HASTA 
ALCANZAR A LA FAMILIA, EL VER
DADERO NUCLEO DE LAS 
ESTRUCTURAS SOCIALES. Y QUE 
AL VERSE SOMETIDA A TODA 
CLASE DE PRESIONES, TANTO DE 
CARACTER SOCIAL COMO 
URBANO, HA EMPEZADO UN 
LENTO PERO INEXORABLE PRO
CESO DE DESINTEGRACION. .. Y 
ESTO ES ALGO QUE COMO 
ARQUITECTOS NO PODEMOS 
PERMITIR. 
PORQUE SI NO INTERVENIMOS Y 
NOS COMPROMETEMOS. EL SEN
TIDO DE NUESTRA RESPONSABILI
DAD SOCIAL YA SEA DENTRO DE 
NUESTRA AREA DE TRABAJO O 
ESPECIALIDAD, SE VER/A SERIA
MENTE VULNERADO AL PERDER 
EL SUSTENTO DE SU OBJETIVO 
PRINCIPAL Y SU RAZON DE SER ... 

XXI Cong reso Nocional de 
Arquitec tos. 
Diciembre 1996. 
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EN EL ESCENARIO ACTUAL UNI
CAMENTE ES POSIBLE COM
PRENDER EL PAPEL DE LA ARQUI
TECTURA SI SE LE CONSIDERA 
COMO UNA DISCIPLINA EMI
NENTEMENTE SOCIAL. .. 
DURANTE EL PERIODO COM
PRENDIDO ENTRE 1994 A 1996, 
LAS ASAMBLEAS REGIONALES, 
DE LA FEDERACION DE COLE
GIOS DE ARQUITECTOS DE LA 
RE PUBLICA MEXICANA HAN 
CENTRADO GRAN PARTE DE SU 
TIEMPO Y ESFUERZO EN LA DIS
CUSION DE CADA UNO DE LOS 
TEMAS QUE SE INCLUYEN EN LA 
AGENDA NACIONAL DE LOS 
ARQUITECTOS Y LA PROPUESTA 
DE SOLUCIONES A GRAN 
ESCALA PARA LOS PROBLEMAS 
QUE AQUEJAN A NUESTRO 
ENTORNO Y QUE CONDICIO
NAN EN GRAN MEDIDA EL PRO
GRESO NO SOLO DE NUESTRA 
PROFESION SINO POR SU 
TRASCENDENCIA DEL PAIS 
ENTERO. .. 

Presentación de ta Agenda 
Nacional de los Arquitectos. 
Diciembre 1996. 

COMPAÑEROS, LA TAREA NO ES 
FACIL EXIGE UNA GRAN ENTRE
GA Y UN GRAN ESFUERZO DE 
TODOS NOSOTROS. HAGAMOS 
DE NUESTRAS NECESIDADES Y DE 
NUESTRAS CARENCIAS UN MOTI
VO MUY PODEROSO PARA QUE 
NUESTRA MUY AMADA CIUDAD 
RESURJA COMO HA OCURRIDO 
EN EPOCAS PASADAS Y QUE 
VUELVA A SER LA MORADA 
DIGNA DE Q UIENES EN ELLA 
HABITAMOS. 

Discurso de bienvenida a 
nuevos miembros del CAM
SAM. 

6 

REVITALIZACION íRECIC[AJ ' 
URB A O 

EN LA CIUDAD OE MEXICO 
AB L 21 DE 1998 

en un "terreno neutral", independientes de las ins
tancias gubernamentales, preferentemente las 
casas de cultura y que ahí se convierta en el cen
tro de reunión, de consulta, donde cualquier ve
cino puede solicitar apoyo y asesoría . Estas son 
ramificaciones del Colegio a nivel de la ciudad, y 
propician una mayor ingerencia en sus proble
máticas. Este esquema nació en el bienio 1992-94, 
durante el cual me tocó su coordinación y en el 
siguiente le di continuidad ya como Vicepre
sic;lente de Acción Urbana, y lo hemos estimulado 
en esta gestión que ahora culmina. 

"Hay una segunda estructura, la de las socie
dades por especialidad, surgidas y consolidadas 

a partir del interés de los arquitectos por profundizar en las diversas ramas profe
sionales. Este esquema permite abordar determinados temas, para producir 
propuestas específicas e investigaciones sobre ciertas problemáticas, como su
cedió con el ambulantaje. En el seno de todas estas sociedades que conforman 
el Consejo Técnico del CAM-SAM se propuso una investigación sobre una posible 
solución al tema del ambulantaje. Este trabajo, que duró un año, fue muy rico, 
pues mientras a los valuadores les interesaba los temas de la renta urbana, de la 
depreciación de los predios donde se da el ambulantaje, a los paisajistas les pre
ocupaba qué sucede con el entorno, o los restauradores analizaban la inciden
cia de este fenómeno sobre los centros históricos, y así cada especialidad se 
volcó a su área de interés. Los resultados se presentaron en un foro de consulta 
sobre el tema, a principios de 1997, donde gran parte de los contenidos de nues
tra propuesta sirvieron de base para organizar el debate y de ahí tuvimos oportu
nidad de participar con distintas intervenciones en el evento. También, coordina
do por la Vicepresidencia de Superación Profesional y con el respaldo de las 
sociedades especializadas se editó un libro escrito por los arquitectos Manuel 
Barclay y Carlos Bustamante. 

"La tercera estructura es la del Consejo Académico formado por las escuelas 
con las que el Colegio ha celebrado convenios de colaboración, con el propósi
to de generar el intercambio de las aulas hacia el ejercicio profesional y vicever
sa, para involucrar a los futuros arquitectos y a sus profesores hacia el aparato 
gremial, y generar una retroalimentación de experiencias, con la organización de 
conferencias de manera conjunta, la 
promoción de exposiciones de los me
jores trabajos de las escuelas en nuestra 
sede, o en darle reconocimientos a los 
maestros más connotados o a las tesis 
de más interés, etcétera. 

"Resumiendo, tenemos el Consejo de 
Arquitectura, que son las delegaciones 
del CAM-SAM, el Consejo Técnico inte
grado por las sociedades especializadas 
y el Consejo académico, vinculado con 
las escuelas. Así logramos una cobertura 
territorial, especializada y de vínculo en
tre lo formativo con lo profesional. Y a su 
vez se da una interacción constante en
tre estos Consejos." 

También, se ha insistido en que se 
requiere de uno mayor interacción entre 
los arquitectos y el mismo CAM-SAM, y 
además entre el mismo gremio. ¿ Qué ha 
aportado lo institución al respecto 
durante su gestión? 
"Siempre ha habido la discusión sobre 
qué me da y qué le doy al CAM-SAM. 

coNGRESo oe AROlJ1TEcTos oe Entonces, cuando somos receptores de un men-

fi 

LA c1uDAD DE MEXJco saje preguntamos ¿para qué me sirve el Colegio? 

foro do la Ciudad 
,, mu D f"K.\Ut: e •:,·n u. 
12 al l(jdftffl:t)"tlde 1998 

Pero, cuando somos los transmisores, decimos que 
el Colegio somos todos y así advertimos cuánto se 
requiere de nuestra participación para que sea
mos nosotros mismos los que nos demos el servicio, 
entendiendo que el Colegio no es el edificio ni un 
membrete, sino sus integrantes y si bien en cierto 
periodo un grupo de arquitectos asume la respon

.. ~.:.-:-.=.~ ... "t-;::..~--~ sabilidad frente al gremio, en realidad, todos de-
be os participar. 

"¿Qué se ha buscado a través de los años? Que el CAM-SAM le brinde a su 
gremio información para un mejor desarrollo de su profesión, el apoyarles ante 
una eventual controversia jurídica con un cliente, el respaldarlos con alguna 
gestión ante el gobierno, el resolver situaciones de conflicto ante la Junta de · 
Honor, entre otras actividades ... 

"¿Qué hemos hecho en este periodo, de 1996 a la fecha? Fundamentalmente, 
estructurar sistemas de comunicación del Colegio hacia sus agremiados y de 
éstos hacia el Colegio para propiciar justamente esta interacción y de qué man
era el Consejo Directivo puede acercarles esa información. Por eso, nace la Arqui
Noto, que retoma algunas propuestas de Consejos anteriores, con vistas a 
establecer una comunicación fluida, donde se anuncien ágilmente los diversos 
eventos a celebrarse, conferencias o cursos. Por otro lado, se 
ha impulsado una publicación mensual como 
EL ARQUITECTO, donde también se reseñan 
eventos, y se exponen interesantes puntos de 
vista de profesionales destacados sobre pro
blemas de la ciudad, además de darnos a co
nocer aspectos notorios de sus carreras, lo cual 
siempre resulta enriquecedor para los lectores. 
Además, aparecen artículos especializados, de 
gran utilidad para el gremio, así como leyes, re
glamentos o normatividades, que son de sumo 
provecho. 

"De esta manera, se estimula el contacto di
recto con nuestros afiliados, pues mientras algu
nos ya están conectados a internet, con la mira
da puesta en la globalidad, para competir inter
nacionalmente, hay otros cuyos recursos sólo les 
permiten mantener una comunicación conven
cional a través de medios como los antes citados. 

"También, se han realizado exposiciones de ar
tes plásticas en nuestra sede y en el IDAU, además 
de cursos, talleres o seminarios, para incentivar una 
superación profesional rápida, que permita al 
estudiante utilizar esos conocimientos de inme
diato, y no sólo propiciar debates conceptuales, 
muy convenientes, pero que tal vez no tienen una 
aplicación inmediata. 

"No obstante, creo que siempre nos queda
mos cortos en lo que identificamos como necesi
dades del gremio, pero esencialmente el papel 
del CAM-SAM consiste en generar esta interac
c ión, p rovocar esa representatividad de la insti
tuc ión y sus agremiados ante las autoridades, y 
estimular ese acercamiento entre los miembros 
del Colegio y sus potenciales empleadores, que 
no son sólo las grandes inmobiliarias o empresas 
constructoras, sino también la sociedad c ivil, la 
comunidad en general. Y a veces no visua liza-

LOS ARQUITECTOS HEMOS RE
NOVADO PERMANENTEMENTE 
NUESTRO COMPROMISO POR 
CONTRIBUIR CON LA AUTORI
DAD Y LA SOCIEDAD EN LA 
BUSQUEDA DE LOS EQUILIBRIOS 
QUE LA CIUDAD EXIGE PARA 
MANTENER SU CALIDAD DE 
VIDA. CREEMOS FIRMEMENTE 
QUE EL UNICO CAMINO VIABLE 
PARA PRESERVAR LA CALIDAD 
DE \/IDA Y COMBATIR LOS MUL
TIPLES' PROBLEMAS QUE NOS 
AQUEJAN, ES TRABAJAR UNIDOS, 
CON EFICACIA SERENIDAD, SEN
SIBILIDAD SOCIAL Y DECISION 
PARA PODER GARANTIZAR LA 
SUPERVIVENCIA DE LA CIUDAD Y 
DEVOLVERLE AL VALLE DE MEXI
CO LA CAPACIDAD DE SOPORTE 
GEOGRAFICO DE UNA CIUDAD 
VIABLE .. 
EXISTE HOY EN TODA LA 
SOCIEDAD UNA PREOCUPACION 
GENERALIZADA SOBRE LOS 
ANAL/SIS QUE DESCRIBEN LAS 
CONDICIONES DE NUESTRO 
VALLE COMO DELICADAS Y QUE 
SEÑALAN QUE LAS CONSECUEN
CIAS DE SEGUIR DESESTABILIZAN
DO SUS SISTEMAS NATURALES 
SERIAN SEGURAMENTE DESAS
TROZAS, LO QUE NOS OBLIGA A 
ACTUAR DE INMEDIATO EN LA 
BUSQUEDA DE POL/TICAS PARA 
LA CONSERVACION DEL EQUILI
BRIO TODAVIA EXISTENTE. 

"Los Arquitectos ante el desa
rrollo urbano y la arquitectura 
de la ciudad. .. mañana". 
Discusión de la inicativa de la 
Ley de Desarrollo Urbano, para 
su presentación a la Asamblea 
de Representantes y a las 
Autoridades del DDF 
Octubre de 7996. 
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Y LOS SORDOS NO ES QUE 
SEAN SORDOS, SINO QUE 
ESCUCHAN LOS RUIDOS QUE 
TIENEN MAS CERCA, AUNQUE 
NO SEAN LOS DE MAYOR 
TRASCENDENCIA, PARA LOS 
QUE HABITAN LAS CIUDADES, 
LAS COLONIAS, LAS CASAS, 
ES DECIR LOS CIUDADANOS 
COMUNES Y CORRIENTES, Y 
CADA DIA SUFREN MAS LAS 
INFECCIONES DE ESTAS 
ACCIONES DE CORTO PLAZO 
, Y CADA DIA MANIFIESTAN SU 
INCONFORMIDAD DE LAS 
MANERAS MAS DIVERSAS, 
DESDE DEMANDAS ORGANI
ZADAS, HASTA EXPRESIONES 
DESESPERADAS COMO DELIN
CUENCIA, SUICIDIOS, ENFER
MEDADES Y DESESTABILIZA
CION SOCIAL" ESTAS ULTIMAS 
FORMAS RESULTAN DE 
MAYOR EFECTIVIDAD YA QUE 
CAPTAN LA ATENCION DE 
LOS QUE TIENEN NO SOLO 
QUE OIR, SINO ESCUCHAR Y 
REFLEXIONAR. 
ES AQUI DONDE EL COMPRO
MISO DEL GREMIO DE LOS 
ARQUITECTOS DEBE MANIFES
TARSE PARA SUMAR SU 
"MUDO GRITO''. DE SU COM
PROMISO SOCIAL PROFE
SIONAL AL SUSURRO EFECTI
VO DE LA COMUNIDAD QUE 
DIA A DIA SE DA CUENTA DE 
SU SEGURIDAD SOCIAL QUE 
TENDRA QUE PAGAR POR 
ESTE DESARROLLO DESEQUILI
BRADO DE CORTO PLAZO. 

"Nos hemos quedado 
mudos, pero algún día los 
sordos nos o irán''. 
Congreso del Hospital del 
Futuro. 
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mos el gran potenc ial existente en ese 80% de la c iu
dad erigida al margen de los arquitectos." 

¿ Qué importancia le concede a la realización de 
foros como el de La ciudad de México y su Arqui
tectura ... mañana? De igual modo, ¿qué propósitos 
se plantean para el próximo congreso a celebrarse 
durante este mes? 
"En e l caso del Congreso de Arquitectos de la c iu
dad de México celebrado en 1997 intentamos ser 
consecuentes con el momento político que estaba 
vivien?o la c[udad, bastante especial e irrepetible, 
pues por primera vez elegiríamos a nuestros gober
nantes de manera directa. Esto nos brindaba la 
oportunidad de conocer y de opinar acerca de este 
proceso, pensando en la ciudad como nuestro hábi
tat y ámbito de actuación diaria y por e llo la impor
tancia de que esta discusión se hiciera con este 
enfoque prospectivo, de hablar de la c iudad de 
México y su Arquitectura mañana, o sea, cuál era la 

visión que teníamos como gremio de esta urbe ya del sig lo XXI y cuáles serían las 
aportaciones de la Arquitectura para esa c iudad del mañana. 

"Por supuesto, damos por entendido que la Arquitectura no lo es todo. Es una 
expresión tangible de la cultura, de los procesos sociales, económicos y políticos, 
pero que sobre todo debe tener esta vinculación entre los diversos fac to res cita
dos. Por e llo, dentro de ese congreso se generaron los arqui-debates, mediante los 
c uales se analizaron los vínculos de la Arquitectura con la economía, con la 
sociedad, con la política y con los arquitectos. O sea, en esta interacción se 
plan!eó cómo deberían de partic ipar los arquitectos, qué propuestas conc retas 
podnan darse con la Arquitectura, pero consc ientes de nuestra realidad eco
nómico-social. y del nuevo momento político vivido por la ciudad con la elección 
de sus gobernantes. De ahí surgieron los Arqui-debates y el foro con los candida
tos al gobierno capita lino. 

"En el caso del Congreso 
que preparamos para este mes 
de mayo, a diferencia del pa
sado donde e l momento polí
tico nos daba el ingrediente a 
discutir, que re mos mante ner 
este concepto del Arqui-deba
te, para propiciar la discusión, el 
análisis con otras disc iplinas, so
bre temas no sólo de Arquitec
tura. Pero, ahora vamos a abor
dar un tópico que ha eviden
c iado la crisis económica: la 
decadencia de la ciudad, que 
ha afectado el mercado 
inmobiliario, con muchos edifi 
cios en renta o e n venta, de
socupados, sufriendo e l lógico 
proceso de deterioro de estos 
casos. Y ésto nos lleva a refle
xionar acerca de la necesidad 
de la revita lización y e l rec ic laje 
urbano, no sólo pensando e n 
las tradic ionales zonas históri
cas, sino en la c iudad centra l y 
en la perife ri a, donde se ma
nifiesta esta decadencia de 
manera notoria. 

"Y la pregunta es cómo revivir la c iudad, como 
reanimarla, aunque no se cuente con grandes in
versiones. Y esto incluye espacios de encuentro, 
pequeñas áreas comerciales o residenciales, pues 
de pronto observas la decadencia de una calle 
porque hay dos edificios vacíos, que denotan un 
abandono terrible y se convierten en residencia 
de malvivientes . O en el caso de la periferia, se dan 
los asentamientos espontáneos, todos grises, sin 
parques, sin árboles, sin ningún toque humano, que 
genere estructuras de barrio positivas. 

"En ese evento nos preguntaremos 'cómo re
hacer la c iudad, cómo rescatarla de un modo más 
amable '. Por eso los temas el reciclaje urbano y la 
economía, y la sociedad, y la normatividad. 

"Porque si no hay incentivos económicos, facili- -
dades fisca les, o tarifarias, o créditos, resulta difícil 
lograr esa recuperación ciudadana.Y de esta ma
nera, busc ar fórmulas económicas, políticas, conci
entizar más a todos los involucrados en el rec iclaje 
urbano. 

"Y hay que tratar la normatividad, pues no existen leyes o reglamentos que 
aterricen esto, que estimulen este concepto del reciclaje, el reuso o la rege
neración. Ya hay algunos elementos incipientes en los programas delegacionales 
donde se habla de polígonos de actuación, donde se puede dar este reapro
vechamiento de ciertas manzanas para redensificar o darle un uso diferente, pero 
todavía falta trabajarle mucho. Y otro interés es conocer ac erca de experiencias 
de este tipo en otros países, que pueden servir como ejemplo para nuestros 
propósitos ." 

Para finalizar, ¿qué defic iencias y carencias le señalaría al CAM-SAM que Usted 
preside? 
"Un problema delicado es el financiero, y en tanto el CAM-SAM no sea autosus

tentable, siempre tendrá limitaciones en la organización de eventos y de progra
mas de acción. Sin embargo, c ada día se avanza más al conseguir patrocinios o 
alianzas con empresas para ampliar nuestros proyectos. Falta trabajarle mucho, 
pues no ha resultado fácil esta transición de ser un Colegio a la vieja usanza, que 
dependía mucho de las aportaciones del gobierno, o de los donativos de algu
nas instanc ias oficiales, a ser una institución que es vocera y representante de la 
sociedad, y que debe obtener sus propios fondos, y esto la o bliga a generar otros 
mecanismos para sobrevivir. Se ha resuelto algo con las rentas de algunos espa
c ios d e nuestra sede, pero aun subsisten las c arencias y debemos superarlas, para 
alcanzar así una mayor comunicación con el gremio y desplegar otras iniciativas 
de mayor a lcance. 

En la medida que se solucionen las 
dificu ltades financieras, se contará 
con una estruc tura administrativa 
más efic iente, más profesional, que 
garantice e l soporte operativo de 
todos nuestros p rogramas y q ue e l 
Consejo Directivo pueda dedi
carse o lo q ue le corresponde, o 
aconsejar y se c uente con el 
respa ldo o rganiza ti vo necesario 
paro todos los proyectos y que 
aseguren su continuidad. Hay mu
c has posib ilidades, todo está en 
no parar la marcho, y ya vendrá 
nuestro relevo para inc rementar 
nuestro potencial ante la socie
dad y el gremio." 

MUCHO SE HA DICHO SOBRE 
LA NATURALEZA DE LOS 
PROBLEMAS DE LA CIUDAD, 
TODOS RECONOCEMOS QUE 
CADA DIA SON MAS COM
PLEJOS Y QUE LAS ESTRUC
TURAS LEGALES Y ADMINIS
TRATIVAS QUE SE ENCARGAN 
DE SU ATENCION HAN SIDO 
YA REBASADAS POR LA MAG
NITUD DE LOS CONFLICTOS, 
DEMANDANDO UNA 
URGENTE RESTRUCTURACION 
Y FORTALECIMIENTO DE LOS 
ORGANISMOS TANTO 
LOCALES COMO DE COORDI
NACION METROPOLITANA. 
EXISTE CONSENSO EN QUE 
LOS CONFLICTOS URBANOS 
OBEDECEN A MULTIPLES FAC
TORES: POLITICOS, ECONOMI
COS, SOCIALES Y AMBIEN
TALES Y QUE SI CAMBIA UNO 
DE ELLOS CAMBIAN LOS 
DEMAS, POR LO QUE NO SE 
LOGRARA MEJORAR LA CALI
DAD DE VIDA DE LA CIUDAD 
SI NO SE ATIENDEN TODOS 
ESTOS FACTORES DE MANERA 
INTEGRAL. 
LA PARTICIPACION ABIERTA, 
ACTIVA Y CADA VEZ MAS 
RESPONSABLE DE LA 
SOCIEDAD HA TRANSFORMA
DO LOS PATRONES DE CON
DUCTA DE LA AUTORIDAD Y 
LOS METODOS PARA ATENDER 
LOS PROBLEMAS, LO QUE 
NOS OBLIGA A LOS ARQUI
TECTOS A TOMAR EN CONSID
ERACION Y RESPALDAR PRO
FESIONALMENTE LAS PROP
UESTAS, QUE CON SENTIDO 
CONSTRUCTIVO, PROMUEVEN 
LOS GRUPOS SOCIALES EN 
GENERAL. 

Foro con los Candidatos al 
Gobierno de lo Ciudad de 
México: 
"Los arquitectos ante el cam
bio político de lo ciudad de 
México". Moyo 7997 
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OClES A A L e 
Desde la quinta edición de EL ARQUITECTO, en la sección denominada En Voz Propia, 
prestigiosas personalidades del ámbito arquitectónico y constructivo han expuesto sus 
criterios en torno a la ciudad, sus problemáticas y sus posibles soluciones, así como a 
aspectos generales de interés para el gremio. 
En este número, donde culmina la gestión del Consejo Directivo 7 996- 7 998, se reúne una 
síntesis de las opiniones más significativas vertidas por los diez entrevistados, en las cuales 
se evidencia su preocupación por conquistar una mejor calidad de vida y un mejo
ramiento al paisaje urbano, en especial, de la ciudad de México. 

MEXICO Y LA CONSTRUCCION 
lng. Ricardo Platt García 
El problema habitaciona l en México es uno de los 
más agudos, dado el d éfic it numérico de vivien
das y, en muc hos casos, su bajo nivel de ca lidad, 
tanto en las hechas por autoconstrucción, como 
en los adquiridas por compra d irecta o ejecu
ta das por contratación o terceros. Dic ha situa
ción se ha dado por diversos factores y entre 
estos destacan e l bajo poder adquisitivo de una 
gran cantidad de fami lias y las políticas institu
cionales que estuvieron vigentes para la a tenc ión 
del problema habitacional. 
Sobre este último aspecto, conviene recordar 
que anteriormente las viviendas para los traba
jadores se rea lizaban bajo un esquema en donde 
e l Estado tenía la p rincipal responsabil idad y era 
quien tomaba las decisiones de los p rogramas de 
inversión en vivienda . Los fondos ahorrados eran 
administrados por organismos públicos, los c uales contrataban o constructoras de acuer
do a programas previamente trazados. Y este esquema no está dando los resultados c on
venientes en cantidad y ca lidad para supera'r la carencia habitacional y, en estos 
momentos, e l rezag o en lo construc ción de viviendas está c ercano a los 16 mil lones. 

EN BUSCA DE UN NUEVO PARADIGMA 
IN') 

Arq. Manuel Sánchez de Carmona 
Hay que proc urar la atención de un objetivo c omún, de ma
nera insepara b le . Lo meta es un hábitat social adecuado . Esto 
sólo se logrará c on buena arquitectura que tenga c omo obje
tivo una meta c o lect iva. Hay que proponer, conservar, más 
que d emoler. Ha y que continuar con usos histó ricos, más que 
c ambiarlos, así como p riv ilegiar lo opinión d e los hab itantes, 
en vez d e basarse en a rgumentac iones abstrac tas. Esta pos
tura considero que tie ne más viabi lidad una ag lomeración 
donde d iversos p royectos puntuales se vincule n entre sí, que 
un p lanteamiento g lobal teórico d onde para lograr una oper
ativ idad tie ne n q ue c ambiar usos conso lida d os p o r la 
población. 
En resumen, no se puede e lud ir· la condic ión de que lo arqu i
tectura se hace para un lugar determ inado, el c ua l no es sólo 
e l p redio en sí mismo, sino tod as las c ircunstancias o su a lrede
dor y éstas no son sólo construcciones o naturaleza, sino tam
b ién las personas q ue las usan y q ue interactúan con los que 
arriban junto a l nuevo p royecto . Ca be recordar que se vive 
tanto dentro de lo arquitectura como fuero de ello y se 
debería de ser cong ruente con e l hecho de que si se escogió 
vivir en un lugar urbano, hoy q ue aprovechar todos los opor
tunidades que ofrece. 

LA CIUDAD: UN TODO INTEGRADO 
Arq. Roberto Eibenschutz Hartman 
Al hablar de los problemas de la ciudad no se pueden desvincular los aspectos 
urbanísticos y arquitectónicos, como si fueran independientes. La ciudad es un 
todo integrado, que debe entenderse en esos términos y con esa visión de con
junto pueden ubicarse los p roblemas y también surgir los soluciones . Entonces, 
para aterrizar la visión de c uál es la problemática fundamental, en m i opinión, la 
primera es la relativa a l empleo, que genera una cadena con signific ativas 
repercusiones sobre el medio constru ido. La escasez de empleo, por demás mal 
remunerado, propicia carencias en la población, que le impiden resolver sus 
problemas cotidianos y hacen que muchos de los sistemas de la c iudad no fun
cionen adecuadamente. 
Entre los principales problemas está lo vivienda y corno elemento determinante 
paro acceder a ella, la tierra urbano. En mi c riterio, a nivel de la ciudad de 
México, esta falta de acceso a la tie rra es un p roblema básico a enfrentar. Si nos 
limitamos a l D.F., ya no hay tie rra nueva, capaz de abrirse al desarrol lo, a nuevos 
fraccionamientos o conjuntos, pues la que se está utilizando pertenece a zonas 
forestales o de recarga acuífera, zonas productivas que deben mantenerse en 
esas cond iciones. Y lo observado, desde hace más de 20 años, es que esas tie
rras se ocupan, comúnmente de manera ilegal. Y sucede así, principalmente, 
porque no hay opciones legales para que se haga de mejor modo. 
Hay una expansión natural de la ciudad, aunque en términos demográficos no 
es sustancial, constituye uno presión importante. Mientras hoyo una ausencia de 
opciones legales, o sea, de una oferta al alcance de la capacidad económico 
del promedio de la población para acceder a una vivienda digna, pues este 
tipo de ocupación irregu lar seguirá p roduciéndose y, por supuesto, provocará 
grandes d ificu ltades subsecuentes, de infraestructura , de transporte, etcétera" . 

URBANISMO Y DESARROLLO ECONOMICO 
Arq. Carlos Corral Beker 
Una c iudad como esta enfrenta p roblemas diversos dentro de los cuales se 
puede mencionar como uno de los más relevantes considerar de manera par
cial su p laneación urbana, ya que la c iudad ha rebasado los límites administra
tivos del Distrito Federal y se ha conformado desde hace varios años en una 
metrópoli q ue incluye a otros municipios del Estado de México. La planeación y 
la administración del c recimiento urbano se han real izado de manera fragmen
tada, sin una visión global e integral, es decir, por un lado se tratan estos aspec
tos en el ámbito del Distrito Federal y por otro, en e l de cada uno de los munic i
pios mexiquenses, faltando la visión totalizadora de los problemas urbanos que 
acontecen en todo e l territorio de la zona. 
En este contexto se presentan significat ivos desequ ilibrios en el ordenamiento 
territorial de la Zona Metropolitana y, por supuesto, en la solución de los diversos 
problemas existentes c omo son: la falta de disponibilidad d e suelo urbano para 
e l crecimiento de la poblac ión de estratos económic os débiles, el transporte, lo 
vivienda, los servicios públicos y e l medio ambiente, por mencionar algunos. 
Las c ondic iones de primacía que ha tenido la c apital en el orden social, 
económic o y político, han favorecido desde hac e varios d éc a das la atracción 
de pobla c ión de otros lugares del te rrito ri o nac ional, y han promovido la trans
formación d e la c iudad, con p roblemas que se pueden sintetizar como sigue : 
c recimiento de los asentamientos irregulares en zonas no optas para el desa
rro llo urbano y ocupac ión ilega l de terrenos c omúnmente propiedad del Estad o; 
rezag o e n la distribuc ión de los servic ios d e infraestructura, (agua. d renaje y 
e lectric idad); especulación del mercad o Inmobiliario q ue imposibi lita a la 
población de menores ing resos a obtener suelo opto para e l asentamiento, 
inc rementándose así e l déficit ha bitacional; contaminac ión ambienta l, en 
donde d estaca la del a ire hasta situaciones q ue nos han llevado a irnp lan1'ar 
constantemente el p lan d e contingencia afortunadamente en su fose l; y no 
menos importante es lo del agua y de los sue los, por los considerables t ipos y 
cantidades de residuos q ue se e liminan en e llos. 
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ARQUITECTURA, CIUDAD Y NATURALEZA: TR!lOG íl A ROTA 
Arq. Mario Schjetnan 
Tal parece que hemos perdido la capacidad de diseñar la ciudad, de con
cebirla y construirla como un entorno humano y habitable. Creo que debe
mos reflexionar al respecto, porque el fenómeno urbano, tal como se vino a 
manifestar en este final de siglo, con la magnitud y velocidad que nos abru
man, seguirá ocurriendo y manifestándose en el siglo XXI. Si queremos partici
par como profesionales, como intelectuales, como hombres y mujeres de 
nuestro tiempo y circunstancia en el diseño, concepción, visión, realización, 
transformación y evolución de este problema capital, tenemos que repensar 
y analizar el producto, la realidad, el entorno. 

EL DESARROLLO URBANO HACIA EL SIGLO XXI 
Arq . Enrique Cervantes Sánchez 
Considero que en México hay escasos centros en donde se realiza la investigación 
urbana en el contexto amplio e integral del desarrollo del siglo XX. Se realizan por sepa
rado investigaciones ecológicas, demográficas, económicas, sociales y del dispositivo físi
co urbano, la administración y la legislación y pocas investigaciones se llevan a cabo de 
manera interdisciplinaria que permitan conocer desde los ángulos de las diversas disci
plinas los factores integrados e interdependientes que intervienen en el desarrollo 
urbano. 
La preparación de los especialistas en planificación urbana ha venido cubriehdo cada 
día áreas más amplias del conocimiento. Ahora es necesaria la integración de especiali
dades en los centros de investigación y también en la enseñanza de la planificación 
urbana. Los planificadores físicos (urbanistas, arquitectos, ingenieros, geógrafos) tendrán 
que incorporar más el conocimiento de las ciencias sociales del desarrollo urbano y a su 
vez los planificadores de políticas y de desarrollo económico tendrán que adentrarse en 
las áreas de ecología, el medio natural y el dispositivo físico . Los estancos en las áreas de 
estudio han generado la separación de políticas, planes y programas que también 
desafortunadamente se han separado más en la sectorización de la administración 
pública, lo cual ha causado desvíos en la conceptualización integral de los fenómenos y 
los problemas. 

LOS PRINCIPIOS DE UNA FILOSOFIA 
Arq. Bosco Gutiérrez Cortina 
En los destrozos de la ciudad vemos el reflejo de las vanidades de nosotros los arquitec
tos. Desde luego, esa es una actitud errónea y creo que en los últimos dos años del pre
sente siglo debemos reflexionar más acerca de todo lo hecho en contra de las ciudades 
en este país y en todo el mundo. Simplemente, basta comparar la ciudad de México de 
hace 50 años con la actual y de seguro, de manera unánime, concidiríamos en que nos 
hemos equivocado. 
Esto no sólo sucede con la capital, sino con Monterrey, Guadalajara o cualquiera de las 
grandes poblaciones. En algunos pueblos, en cuanto llega un arquitecto que regresa de 
la ciudad luego de graduarse de la carrera, no pocas veces empieza la importación de 
formas ajenas a la cultura local, con una falta de respeto absoluta al entorno, pues este 
profesionista quiere hacerse notar, para que digan "mi
ra, allí está el arquitecto, ese edificio grande del centro 
es suyo ... " De algún modo, todos colaboramos con ese 
desastre, sin una correcta planeación urbana, en un 
país donde muchas aprobaciones dependen de la 
corrupción y todo se puede "de a como". 
Evidentemente, hay grupos muy poderosos involucra
dos con proyectos inmobi liarios, y se ha utilizado la tie
rra de acuerdo a intereses particulares, acabando con 
las reservas ecológicas, en una carrera de especu
lac ión en los precios de la tie rra, situac ión que fuerza al 
arquitecto a densificar sus proyectos para sacar el máx
imo de ganancias, dando como resultado verdaderas 
"cajas de zapatos", sin ningún tipo de ho lgura o res
piración. 

REFLEXIONES SOBRE LA ARQUITECTURA 
Y El URBANISMO 
Arq. Eduardo Terrazas 
No es lo mismo construir en Tepoztlán en donde el adobe es un 
material que se utiliza y se conoce su manejo, que en la ciudad de 
Monterrey en donde el acero, la lámina y el vidrio son materiales 
que ahí se fabrican y cuya tecnología se conoce perfectamente. 
En Dodoma, por ejemplo, los recursos tecnológicos para construir 
eran muy pocos y muchos materiales tenían que exportarse. 
Por lo tanto, para lograr que la obra arquitectónica trascienda y 
presente aspiraciones de una sociedad, el arquitecto requiere de 
un conocimiento amplio y profundo de los aspectos anteriormente 
mencionados. La arquitectura es síntesis de una sociedad, un espa
cio y un tiempo. Es asimismo principio de un nuevo cambio. 

GEOMETRIA Y CONCEPTO 
Arq. Carlos García-Vélez y Cortazar 
El crecimiento poblacional tan dramático experimentado por 
México en las últimas décadas ha devastado el campo de la 
vivienda. Las ciudades se han expandido en un intento por aco
modar a la multitud de gente y el resultado ha sido simplemente 
desastrozo. Estética y prácticamente las construcciones recientes 
en estas áreas se han ido degenerando; la apariencia de estos 
edificios es poco armonioso y agradable con el ambiente y la cali
dad de su estructura es muy pobre. 
Actualmente en México abunda la arquitectura de "Lote"; cuan
do lo necesario es enfocar el diseño urbano. Nuestras ciudades, 
alguna vez fotogénicas, forradas de exquisita arquitec tura, ahora 
parecen una red interminable de calles lineales con edificios cons
truidos aceleradamente como vista superior. El clima y las costum
bres ya no tienen lugar en la arquitectura. Nuestras ciudades están 
diseñadas para los automóviles, no para los humanos: los parques, 
jardines y lugares de recreo son sacrificados por los diversos intere
ses económicos. 

HffOS DE lA 
ARQUffECTURA 
Arq . Pedro Moctezuma 
Ya no puede extenderse la mancha urbana. Si la 
economía lo permite conviene más la realización 
de edificios altos, en los cuales por precio unitario 
su costo es más alto que en los edificios bajos. 
Otra posibilidad para evitar el incremento de la 
mancha urbana es reciclar espacios de la ciu
dad poco aprovechados. Hay buena infraestruc
tura en algunas colonias ( .. . ) con construcciones 
de dos niveles máximo, y muchas en pésimas 
condiciones, con un nivel alto de hacinamiento y 
al densificar el área se podrían resolver proble
mas habitacionales graves. Y así se optimiza todo 
el equipamiento urbano disponible. Esto implica 
convencimiento a los habitantes y también una 
capacidad económica de pago, e l apoyo de 
créditos, aunque por ahora subsiste un problema 
económico y humano serio. Pero, reitero, que la 
manc ha urbana ya no puede seguir creciendo, 
pues ya rebasó sus límites prudentes. 
Así mismo, conviene crear otros polos de desa
rrollo en donde se redistribuya mejor la poblac ión 
del país. 
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U A A A A A 
Si algo ha caracterizado la gestión 1996-
1998 del Consejo Directivo del CAM-SAM 
ha sido la multiplicidad de eventos de ?º g~f!Kt"'G'º 
toda índole realizados en el periodo, ,...._, c,ua.,!]~Rou, 
además de la participación de la insti- v,..,.__ """'><,P{,c¡°cs ""-~¡¡>, 
tución en diversas acciones gremiales, Gf JIII-<>.. t.__-<>.. ~ ~,-.,..~ 

en conjunto con la comunidad Y las llio i;r 
autoridades de la ciudad. También, h• Clff _, , 
en el bienio se mantuvo la publici- v,,,,!rfc'JC/(A '-· 
dad del boletín informativo de edi- Ct, 
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1 o ta eae, c.¡ ríe 199? ... 411 
ción mensual del CAM-SAM, la ne,% g:~ec,,P "'-s,,,, ª''"2ofi0

0 na~a erac rs 
ARQU/-NOTA, cuya primera aparición fue en ª''• R,,;1;i10000 
junio de 1996 y que se mantiene hasta la fecha como •b,das 

IDEAS Y OBRAS 
REINALDO F'ÉREZ RAYÓN 

INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAi 

un eficaz vehículo de 
comunicación hacia el gremio, 
al mantenerlo al tanto de las propuestas, 
actividades o conferencias que promueve la insti
tución, así como el IDAU. 

Igualmente, dentro de las acciones de carácter 
editorial se cuentan la coedición de cjnco libros 
con el I.P.N.: "Ideas y obras", del Arq. Reynaldo 
Pérez Rayón; "Arquitectura en México: diversas 
modernidades". del Arq. Antonio Toca Fernández; 
y e l 

"Reglamento de construcción para el Distrito 
Federal". 

Por otra parte, se editaron los libros "El con
creto aparente. Arqu itectura moderna en 
México", del Arq. Santiago Greenham Ba
llescá, en conjunto con APASCO/CAM-SAM; 
"Casas, casonas y hoteles", COMEX / F.C.A.R.M. 
/ CAM-SAM; "Guía de arquitectura de la c iu
dad de México", Junta de Andalucía / D.D.F. / 
CAM-SAM y "Ambulantaje, El comercio infor
mal en la vía pública", CAM-SAM. 

La revista EL ARQUITECTO, órgano oficial de 
información del Colegio de Arquitectos de la 
c iudad de México, A.C./Sociedad de Arqui
tectos Mexicanos, A.C., cumple con ésta sus 
quince ediciones consecutivas. en las cuales 
han expuesto sus opiniones sobre la ciudad de 
México a lgunos de los arquitec tos y urbanistas 
más reconocidos de l gremio; se han anuncia
do eventos de inte rés para los miembros del 
Colegio. tanto en México como en e l extran
jero, así como enumerado las leyes y re
glamentos del sector constructivo, entre otras 
aportaciones de valor. Heredera de la tradi- ., 
c ión editorial que c arac teriza a l país en nues
tra espec ialidad, EL ARQU ITECTO retorna la 
tarea emprendida en 1923 por una publica-

r...~ , .... r • 

EL -·. :. 

ARQUITECTO 

lf«ETAPA 

VOL.I 
j 

t.4EXrco 

ción simiente que editó bajo el mismo nombre la Sociedad 
de Arquitectos Mexicanos hasta 1927. 

REPASANDO LA ARQUI-NOTA 
Basta una ojeada al boletín para refrescar la memoria 
sobre las actividades de mayor relevancia llevadas a cabo 
en el periodo 1996-1998. Entre otras destacan las siguientes: 

Premiación del concurso "Diseño del logotipo 50 años 
del CAM-SAM", certamen donde concursaron 24 trabajos, 
entre los que resultó ganadora la obra del Arq.José Antonio 
Madrid Macedo. 

Los homenajes efectuados en julio y agosto de 1996, en 
la sede del CAM-SAM a las arquitectas Sara Topelson de 
Grinberg y Angelina Muñoz Fernández. La primera fue 
agasajada por su reciente elección como presidente de la 
Unión Internacional de Arquitectos y, la segunda por su 
elección como presidente del Comité Ejecutivo Nacional 
de la Federación de Colegios de Arquitectos de la 
República Mexicana. 

Dentro de las presenc ias internacionales, cabe destacar 
la de Fumihiko Maki -Premio Pritzker 1993-, q uien impartió 
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una conferencia magistral en el marco del XXI 
Congreso Nacional de Arquitectos F.C.A.R.M., en 
diciembre de 1996, al igual que Jaime Lerner, de 
Brasil y Rafael Viñoly, de Estados Unidos. También, 
entre las actividades principales del XIV Festival 
del Centro Histórico -con el respaldo del CAM
SAM-, Rem Koolhaas impartió la conferencia 
"Arquitectura y planeación", en marzo de 1998. 

Ejemplos de eventos relevantes para el gremio 
fueron el foro "Octubre, desarrollo urbano", efec
luado dentro de las celebraciones del 50 aniver
sario del CAM-SAM, en 1996; el foro "Discusión y 
Prospectiva sobre la vivienda en la ciudad de 
México", noviembre de 1996, el XXI Congreso 
Nacional de Arquitectos, cuyo tema central fue 
"Arquitectura, entorno y comunidad: foro de 

conciencias", celebrado en diciembre de 
1996; el "Foro sobre el comercio en vía 
pública en el D.F.", en febrero de 1997; el 
otorgamiento del Premio Mathías Goeritz, 
galardón recibido por Augusto H. Álvarez 
Arquitectos y Asociados, por la Plaza Cor
porativa Grupo Nacional Provincial, en 
marzo de 1997; el Congreso de 

lil CJlc:p de A rquitcdOI de la Ciudad de Mb:X'(\ 
propwoaJ Anp.iÍLCt'kl 

HECTOK MESTRE 
como aindidalo • la prata "Gwlltrnao Ah-.,.rcz. 

l,udu,4
, mmfQ que .. sert. ocarp¡b ror i.. 

Coopenti-M 0-Ui. Az:ul, en reaorn11rrucac:o a N 
tr-,..auri. > bbor a, beari1do die b A~M«Uta .... ....,, 

ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA 
I\LDllORIODELCOilaGIODEAROUTEClOS 

28 DE AGOSTO DE 1997. 19; AS 

Arquitectos de la ciudad de México, bajo el 
lema "La ciudad de México y su Arquitectura .. . 
mañana ", que se desarrolló en mayo de 1997 y 
tuvo entre sus actividades más relevantes el foro 
con los candidatos al Gobierno de la capital; la 
entrega de la presea "Guillermo Álvarez Macias" 
de Cooperativa Cruz Azul al prestigioso arquitec
to Héctor Mestre, propuesto por el CAM-SAM 

para ser ac reedor de dicho 
reconocimiento, -agosto 1997-; el 
"Seminario de impac to urbano ", a 
p ropósito de la celebrac ión d e l Día 
Mundial del Hábitat en octubre de 1997; el 
fo ro de reflexión "La arquitectura en la 
Ciudad" convocado por la Academia 
Naciona l de Arquitectura de la SAM en 
d ic iembre de 1997. 
Un repaso a las actividades organizadas 
y promovidas por el CAM-SAM hace no
toria la preocupación por ofrecerle a sus 
miembros una amplia gama de enc uen
tros, debates, cursos, exposiciones o con
ferencias, siempre enriquecedoras para 
e l g remio . 
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